EL TURISMO SOSTENIBLE EN PERÚ: CASO COMPARATIVO **GRANJA PORCÓN Y** TAMBOPATA



Por . Lic. Elma Valdivia Ramírez Docente de la Escuela Profesional de Turismo, Hotelería y Gastronomía¹

Resumen:

La sostenibilidad como modelo de desarrollo propone encontrar equilibrio entre tres grandes áreas, la social, económica v la ambiental, dentro de esta propuesta el turismo como actividad social ha pretendido enlazar dicho modelo en sus propuestas, con éxito en casos puntuales. En Perú las grandes cadenas han comenzado a implementar con éxito la ecoeficiencia, pero en aquellos proyectos de desarrollo en los aue la comunidad y las autoridades son actores activos dentro del proceso, los resultados aunque escasos, apuntan a que es posible en función de la capacidad de organización v planificación de los actores involucrados. Por ello en el presente artículo presentaremos brevemente dos ejemplos en los que puede ser una solución de desarrollo. Palabras claves: Sostenibilidad, turismo sostenible, planificación.

I turismo como actividad social nace hace muchos años desde que el hombre inicia su ■ desplazamiento por diversos motivos entre ellos; religión, guerra y conquistas. Esta actividad trae consigo diversas actividades relacionadas con temas de exigencia mundial como es el desarrollo sostenible. Aunque la actividad turística ya es por si sostenible debido que dentro de todo hay un manejo responsable y consciente por parte del visitante.

Uno de los primeros aportes para el desarrollo sostenible lo encontramos en la Comisión de Bruntland en donde se evidencia un resumen de los problemas ambientales y propone una serie de medidas que deben ser consideradas para revertir el proceso, y en este informe destaca por tratar por primera vez, el concepto de desarrollo sostenible. Según la Dra. Bruntland el crecimiento desmedido y el incremento del uso de la tecnología están provocando una alteración en el agua, flora, fauna, y la atmosfera. El uso inadecuado de los suelos, la contaminación atmosférica, la sobreexplotación y contaminación de tierras, el daño a la capa de ozono llegaron al divorcio con la naturaleza por lo que se quiere tomar medidas correctivas para resolver estos problemas alarmantes.

El concepto de sostenibilidad surge en la cumbre de Rio de 1992, donde se habló acerca de la conservación y protección del ecosistema de la tierra, buscando disminuir o eliminar el consumo y/o producción insostenible. Uno de los temas que se incluyeron dentro de esta cumbre fue la importancia de la participación local, quienes juegan un rol ya que ellos son los que aportan con sus conocimientos y prácticas tradicionales en la conservación del medio ambiente, así mismo resalta la participación de la mujer en el desarrollo medioambiental. También indica que las autoridades deben implementar leyes de conservación del medio ambiente, en donde se especifique las indemnizaciones que deben otorgarse en caso de dañar el medio ambiente.²

En 1995 la Unesco, contribuye a la definición de turismo sostenible al mencionar los Sitios Patrimonios de la Hu-

Licenciada de Turismo y hotelería de la Universidad Ricardo Palma, estudios concluidos de maestría en Marketing turístico y hotelero. Docente con más de 8 años de dictado y experiencia en el sector hotelero y turístico. Experiencia en elaboración de manuales y material educativo de la especialidad.

² http://www.un.org/spanish/esa/sustdev/documents/declaracionrio.htm



manidad. Ese mismo año en la Carta del turismo Sostenible³ se puede apreciar el nuevo papel que debe cumplir el turismo al momento de satisfacer expectativas económicas y ambientales y respetando la estructura y orden de las poblaciones receptoras. En el 2001 Lee manifiesta que la integración de tres conceptos como: desarrollo sostenible, destino y turismo forman el destino turístico. Lane en 2005 considera que el turismo sostenible es la triangulación entre los residentes, turistas y la industria turística. Para el 2004 a OMT sigue aferrándose a dicha triangulación pero ahora estos deben estar orientados a los objetivos mundiales, y entre ellos se encuentra la mitigación de la pobreza.

Pero es la OMT en 1993 quien define el concepto de turismo sostenible: El turismo que tiene plenamente en cuenta las repercusiones actuales y futuras, económicas, sociales y medioambientales para satisfacer las necesidades de los visitantes, de la industria, del entorno y de las comunidades anfitrionas.

En visto a lo antes descrito mencionaremos dos casos puntuales que vienen desarrollando turismo sostenible en el Perú.

La granja Porcón la cual se encuentra a unos 30 km de la ciudad de Cajamarca es producto de la reforma agraria en el gobierno del General Juan Velasco Alvarado. Una cooperativa que cuenta con 10966 hectáreas y con una población de 1200 habitantes⁴, dicha granja cuenta con seis áreas productivas que son: el área forestal, el área turística, la agricultura, ganadería (en el que la producción lechera es procesada obteniendo, yogurt, quesos, entre otros que son comercializados localmente) avicultura y la piscigranja. El área que más renta produce a la Cooperativa es la forestal con su bosque de pinos (9000 hectáreas forestadas con aproximadamente 13 millones de pinos), pero con el objetivo de diversificar y apuntar a seguir apostando por la sostenibilidad, en 1998 se inició con la actividad turística, que además contó con soporte económico por parte de MINCETUR con PROMPERU iniciándose la construcción de un centro de hospedaje, Mas de 15 años después, dicha actividad ha ido creciendo de manera exponencial.

Los visitantes encuentran en la Granja Porcón un espacio y ejemplo de sostenibilidad, un espacio en el que es posible encontrar equilibrio económico y ambiental y donde además los residentes y pobladores forman parte y son considerados actores dentro de la estructura, en este caso la religión juega un rol de amalgamiento, conectando y afianzando lazos de solidaridad entrega y pertenencia al proyecto en su conjunto.

El turismo sostenible puede ofrecer varios tipos de propuestas y una de ellas es la que se lleva a cabo en el área colindante al Parque Nacional de Tambopata creada en 1975 (a una hora de Puerto Maldonado) la cual representa una experiencia pionera y la cual ha destacado en el tiempo y se ha tomado un prestigio internacional por la comunidad científica y amantes de la naturaleza⁵. Convirtiéndose en áreas privilegiadas para la observación de especies como guacamavos, tucanes, monos, etc. Considerada como un bosque con características particulares por la riqueza de su biodiversidad, dicha propuesta turística se consolida y sustenta en la riqueza natural de la zona y en la que los residentes también juegan un rol activo en el proceso, puesto que ellos trabajan en los albergues y colaboran con las actividades y guiado de los turistas. Como se puede apreciar dicha experiencia es un ejemplo de cómo la naturaleza en su estado natural puede presentar una oportunidad de desarrollo. Dentro de este contexto es la ONG Inkaterra quien desde 1978 se ha dedicado a la conservación de los bosques Iluviosos de Tambopata al Sudeste de la Amazonía, los bosques de nubes andinos en Machu Picchu, y los ecosistemas marinos en el mar tropical de Cabo Blanco. En sus líneas de acción y trabajo tiene programas orientados a la investigación, conservación, comunicaciones, voluntariado y ecoturismo, educación y desarrollo de la producción y comunidad.

Conclusiones:

- El turismo sostenible a nivel conceptual ha sido producto de discusiones permanentes, pero que recaen en la trilogía de la sostenibilidad: social, económico y ambiental. Siendo prioritaria la participación de las comunidades locales.
- El caso de la Granja Porcón, es un modelo de participación local en actividades de reforestación y respecto a la actividad turística difunden sus prácticas tradicionales en las que la religión en este caso concreto juega un rol importante
- En el caso de Inkaterra en Tambopata, muestran las prácticas de ecoeficiencia, participación local y conservación del medio ambiente.

⁵ PROMPERU (2005) Iniciativas peruanas en turismo sostenible – Sonriéndole al Perú.



 $^{^3}$ OMT (1995) CARTA DEL TURISMO SOSTENIBLE. CONFERENCIA MUNDIAL DE TURISMO SOSTENIBLE. Realizada en Lanzarote, Islas Canarias, España

⁴ http://www.granjaporcon.org.pe/